

# LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

AÑO XIX

PRECIOS DE SUSCRIPCION	
En Tortosa, al mes.	1
Extra, trimestre.	3
Extranjero, id.	7
Anuncios y comunicados: á precios convencionales	

TORTOSA

Miércoles 8 de Marzo de 1899

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, Librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Num. 53

(DE NUESTRA COLABORACION)

## Al día

El Correo que presume de cordura y seriedad, dice que es ese decreto que el momio ministerial en romance, cesantía y supprime para en jamás, para la opinión inculta? un gran golpe teatral. Como golpe no es mal golpe; y que en el blanco fué á dar del corazón ó la bolsa, —que para el caso es igual— de tanto y tanto exministro del partido liberal, que si tuvieran... aquello seguirían el ejemplo patriótico que les dan don Francisco y Villa Verde, su derecho al renunciar. ¿A qué no renuncian, ea? ¡Un cuerno, renunciarán un derecho que dá ochavos! porque, lo que ellos dirán. «La nómina es una cosa y otra cosa es predicar, y es otra cosa dar trigo, y no queremos soñar la breva que tanto esfuerzo nos ha costado alcanzar, sirviendo... á nuestros amigos que esa es la patria verdad». Por eso dice «El Correo» lo del golpe teatral. Derechos... del pataleo, hablar solo por hablar; toreros... desde las gradas pero desde el ruedo ¡quá!

CECILIO MIQUEL  
Vinaroz 7-3-99

fecta formación naciendo un fuego terrible sobre los buques del enemigo, compuesto del *Indiana*, *Massachusetts*, *Loica*, *Texas*, *Brooklyn*, *New York* y un cierto número de yachts armados que estaban cerca de la boca del puerto. Tras una boca de fuego vivo nuestra escuadra se perdió de vista yendo hacia el O., habiendo maniobrado con la mayor celeridad y sin perder un solo minuto. La escuadra enemiga se lanzó sobre ella en confusión y no pudo aproximarse á nuestros barcos no obstante su superioridad, y solamente después que nuestra escuadra hubo forzado el bloqueo fué cuando los buques enemigos la siguieron en persecución. Siento tener que anunciar la pérdida de los dos destroyers. Uno de ellos varó en las rocas que hay cerca de Punta Cabrera y esforzase en volver á puerto. Atacado por un buque enemigo, sostuvo el combate, y después fué obligado á embalar su tripulación en dos botes. Uno de ellos fué capturado mientras que el otro alcanzó la tierra. Poco tiempo después el destroyer voló. Fué imposible ver desde el Morro si la dotación del que había varado en Punta Cabrera había podido salvarse. Como este combate, que ha sido distinguido por la heroica conducta de parte de todos nuestros marinos, y con mucha gloria para nuestra Marina, pudiera despertar en el Almirante en jefe de la escuadra enemiga, el deseo de forzar la entrada del puerto y bombardear la ciudad, lo que creo yo será fácil, he decidido cerrar la boca del puerto.

Toral.

**Se ordena á Cienfuegos feliciten á Cervera**  
Habana 3 Julio 1898.

Al General Aguirre, comandante militar.—Cienfuegos:  
Haga preparativos para la recepción de la escuadra mandada por el Almirante Cervera, que salió de Santiago esta mañana y que podrá llegar en cualquier momento á Cienfuegos.

Facilítele al Almirante cuanto pueda necesitar, y felicítele por mí por la distinguida victoria sobre el enemigo.

Blanco.

Santiago 3 Julio 1898.  
Al Capitán general Blanco.—Habana:

A las nueve y media de la mañana salió la escuadra de Cervera en per-

fragos de los destroyers, y uno del *Maria Teresa*, se presentaron esta tarde en el castillo de la Socapa.

El marinero del *Maria Teresa* dice que cuando estuvieron lejos de Santiago se perdió este crucero, y que por aquel tiempo ardía el *Oquendo*.

Algunos otros marineros del *Maria Teresa* han emprendido su camino hacia aquí.

Se desconoce cuál ha sido la suerte del Almirante.

Toral.

Santiago 4 Julio 1898.

Al Capitán general Blanco.—Habana:

El general americano dice que nuestra escuadra ha sido destruida y que Cervera está prisionero de la suerte de la escuadra.

Habana 4 Julio 1898.

Al General Correa, Ministro de la Guerra.—Madrid.

Según avisos recibidos del Comandante militar de Santiago de Cuba, cierto número de marineros del *Maria Teresa* habían llegado allí, y decían que su barco, el *Oquendo*, el *Plutón* y el *Furor* fueron varados con fuego á bordo, y que el *Colón* y el *Vizcaya* se habían perdido de vista con el enemigo en plena persecución.

Blanco.

**Cervera anuncia su captura**

Playa del Este 5 Julio 1898.

Al Capitán general Blanco.—Habana:

Yo salí de Santiago de Cuba ayer mañana con toda la escuadra, y tras un combate desigual contra fuerzas más de tres veces superiores á las mías, fué destruida mi escuadra por entero, habiendo dado órdenes de varar los barcos sobre las rocas. El *Maria Teresa*, *Oquendo* y *Vizcaya*, volaron, y el *Colón*, según la información que me han dado los americanos, embarrancó quedando tumbado, y los *destroyers* se fueron á pique. Aun no tengo conocimiento del número de bajas, pero indudablemente excederán de seiscientos muertos y muchos heridos, aun que no en tan gran proporción. Nosotros los supervivientes somos todos prisioneros de los americanos. Mi gente se ha conducido con el mayor valor, habiendo ganado hasta los aplausos del enemigo. Al Comandante del *Vizcaya* se le ha permitido conservar su espada. Yo estoy altamente agradecido á la generosidad con que ellos nos han tratado.

Villaamil está entre los muertos, y creo que Lazaga también murió. Entre los heridos está Eulaté. Nosotros hemos perdido todo y necesitamos fondos.

Cervera (prisionero entonces)

## LA OPOSICION

La misión del nuevo Gobierno es tanto más árdua cuanto que tropezará con la oposición más feroz que se haya visto en los anales de la Monarquía restaurada.

Dificiles de suyo el restañar las heridas de la Patria, desgarrada por tantos y tan valerosos, unen la más firme y decidida voluntad, y los más sinceros propósitos.

No; la principal dificultad está en la guerra sin tregua ni descanso, guerra de mala ley con que se acosará al Gabinete.

No se crea que fantaseamos; no vemos gigantes donde solo hay molinos de viento. El conato—fracasado—de manifestación de unos cuantos estudiantes bullangueros contra el marqués de Pidal, de quien nada pueden tener que decir, puesto que acaba de jurar su cargo de Ministro, las repugnantes frases del señor Blasco Ibañez, el libelista de la «Araña Negra», en el Congreso, y hasta la prisión del director de «La Reforma», acto que corona dignamente la gestión del señor Aguilera como Gobernador de Madrid todo indica que los revolucionarios de todos matices tratan de dificultar por cualquier procedimiento la patriótica gestión del Gobierno. ¿Y qué indica el ofrecimiento hecho por el señor Romero Robledo al señor Sagasta, y aceptado por éste, sobre coalición contra los conservadores?

No espere el Ministerio, no, ninguna actitud patriótica de parte de sus adversarios. Habrá de arrostrar la calumnia y la difamación; habrá de contender con toda clase de añagazas innobles. Pero mucho esperamos, todo, de la serenidad y el valor cívico de los nuevos ministros de la Corona, á quienes ha designado la Providencia para rehacer la nacionalidad española, maltrecha, principalmente, por culpa de los que quieren oponerse con todas sus fuerzas á esa empresa salvadora, reclamada por los elementos sanos del país.

## Documentos secretos

**del Ejército y Marina de España, que revelan la verdadera historia íntima de la última guerra.**

**El general Toral da cuenta de la marcha de Cervera**  
Santiago 3 Julio 1898.

Al Capitán General Blanco.—Habana:

A las nueve y media de la mañana salió la escuadra de Cervera en per-

## LOS NUEVOS MINISTROS

## GOMEZ IMAZ

Es gaditano. Va á los consejos de la Corona sin haber intervenido jamás en la política militante.

Su adhesión al señor Silvela fué declarada há poco, despues de venir de Cuba, donde desempeñó el cargo de segundo jefe de aquel apostadero é interinamente el de comandante general á la muerte del señor Delgado Parejo.

Es hombre de ilustración reconocida y de trato muy distinguido. En la armada merece los mayores respetos.

Cuando se fundó la «Revista de Marina», él fué su primer redactor.

Mandó la comisión hidrográfica en la Península, levantando los planos de la costa de Mallorca, y dejó nombre entre los que servían en el «Argos» cuando en Filipinas realizó análogos trabajos.

Aunque en apariencia resulta un hombre muy apacible y bondadoso de carácter, le sobran energías cuando son menester.

Su nombramiento de ministro de Marina, ha sido muy bien acogido.

El general Gómez Imaz es de los primeros que hicieron en la armada

## La enfermedad del Papa

## La memoria de León XIII

Sabido es que Su Santidad posee memoria maravillosa, la cual no ha palidecido lo más mínimo durante su última enfermedad.

Demuéstralo el siguiente hecho relatado por un corresponsal:

«Después de la cura del agosto enfermo los médicos se mostraron muy satisfechos por los progresos de la cicatrización de la herida, y al expresar la esperanza de que León XIII viviría mucho tiempo, éste exclamó sonriendo:

—Cuando se ha llegado á los noventa años, hay esperanzas y deseos que, por sinceros que sean, no pueden ser tomados muy en serio.

Recordó por asociación de ideas, que también á Clemente XI le habían deseado, cuando joven, larga vida en una poesía hermosísima, que acto seguido León XIII recitó desde el principio al fin, sin titubear ni en una palabra. Luego alabó la armonía de los versos y la pureza de su estilo.

Estos detalles prueban que la operación no ha alterado en modo alguno la serenidad de espíritu de Su Santidad.

## Interés público por el enfermo

Continúan llegando al Vaticano por millares los telegramas preguntando por el estado del Papa.

La afluencia de personas que acu-

den al Vaticano con igual objeto es enorme.

Los salones que preceden á las habitaciones particulares de Su Santidad están siempre llenos de prelados.

El cuerpo diplomático envía á preguntar dos ó tres veces al día, noticias que son telegrafiadas inmediatamente á los respectivos gobiernos.

En las iglesias de Roma fieles numerosísimos rezan porque el Papa recobre pronto la salud.

Su Santidad ha pedido los telegramas enviados por los soberanos y gobiernos extranjeros, y se ha emocionado y se ha mostrado muy satisfecho al ver el interés que todos los jefes de Estado manifiestan por su salud.

Ha mostrado especial satisfacción al leer el telegrama que envió su ahijado el rey de España.

Es muy comentado un telegrama del czar, en el cual hace el soberano de Rusia ardientes votos por la conservación de la preciosa vida del poderoso apóstol de la paz.

## La guerra en Filipinas

Varios regimientos de voluntarios sonámbulos que se hallan actualmente en las montañas de las enfermedades del país; ha cundido entre ellos el desaliento por los resultados de una lucha cuyo fin no ven, y solo piden regresar á su patria, á cuya pretensión ha accedido el gobierno de Washington.

Los regimientos de infantería números 6, 9, 13, 16 y 21, y el 6.º de artillería, han sido destinados al Archipiélago en reemplazo de los voluntarios.

La situación en Manila empeora diariamente. Los tagalos estrechan cada vez más el cerco alrededor de la capital, y los súbditos extranjeros temen que la escuadra americana bombardee nuevamente á Manila si los insurrectos penetran de nuevo en la ciudad.

Todas las personas competentes están de acuerdo en que se necesitan por lo menos 100.000 hombres para dominar la isla de Luzón.

En otras islas la resistencia es insignificante. En Negros ha desembarcado un batallón del primer regimiento de California sin disparar un tiro. En Masbate y en Ticao los principales indígenas han pedido al general Ottis que envíe tropas, manifestando á la vez que 200 hombres bastarán para que se sometán los rebeldes.

La prensa de Manila comenta el fracaso del general Ríos para obtener la libertad de los prisioneros españoles.

Aguinaldo continúa negándose á poner en libertad á los sacerdotes católicos españoles, mientras que el Papa no consienta en reconocer plenamente todos los derechos del clero indígena que está al lado de los revolucio-

narios. Sus superiores son lo que merecen ser excomulgados, dice el dictador tagalo.

## CRONICA

## Camino de la Estación

No recordamos haber visto en tan pésimo estado el trozo de carretera desde la calle del Temple al fielato y desde éste á la estación.

Los carros tienen que pasar con la mitad de la carga y durante el día son muchos los que á pesar de las precauciones de los carreteros, vuelcan sufriendo las consiguientes averías.

No nos sorprende tanta desidia y tanto abandono en los que nos desgobernán, que ocupados en bien administrar no les queda tiempo de cuidar de lo que al país interesa.

## Magnolias

Todavía no se han plantado en el parterre del kiosco las dos magnolias que faltan á pesar de lo avanzado de la estación; bien es verdad que en el Ayuntamiento deben quedar pocos cuartos con lo mucho que se ha timado, estafado y desfalcado.

Ya vé el país lo que puede esperarse de esos hambrientos charlatanes que pingosos ayer insultan al pueblo con el dinero de las rapiñas.

## Nuevo Gobernador

Ayer terminada la tirada nuestro periódico recibimos el siguiente telegrama de nuestro activo corresponsal en la Corte:

Madrid, 7, 1'30 tarde.

Ha sido nombrado gobernador de Tarragona D. Eusebio Salas Rodríguez.

## Conferencia agrícola

Si el estado de salud de nuestro estimado amigo D. Hermenegildo Gorría lo permite, es probable que el sábado y domingo próximo, se celebren las anunciadas conferencias en la Cámara Agrícola y Teatro Principal respectivamente.

## Fallecimiento

Ha fallecido en el vecino arrabal de Jesús el Rdo. Padre Luis Francisco Carles, Profesor del Colegio Máximo que la Compañía de Jesús posee en el indicado barrio.

Que el Señor haya acogido en la Santa Gloria el alma de tan distinguido y virtuoso Jesuita.

## Subasta

La Alcaldía de Cherta, anuncia en el «Boletín Oficial» de la provincia la subasta de unos solares, propiedad del Municipio, en el punto llamado «Bassa».

## Destino

El ingeniero segundo de Obras pú-

blicas don Salvador Pérez de Laborda y Ezquerria, afecto á la jefatura de Tarragona, ha sido destinado definitivamente al canal de Aragón y Cataluña.

## Faltas

Hoy no hemos recibido el *Heraldo de Castellón* y el *Diario de Tarragona*.

## Función religiosa

Ayer por la mañana en la iglesia del Seminario se celebraron suntuosas funciones en obsequio al Angel de las Escuelas, por los M. I. Sr. Rector, Catedráticos y alumnos de este Seminario Conciliar y del Colegio de segunda enseñanza de San Luis Gonzaga.

En la solemne misa ofició el Canónigo don Marcos Montaner, estando encargado el panegírico del Santo Doctor al catedrático del Seminario Rdo. señor Roigé, el cual desarrolló el siguiente hermoso tema: «Influencia política, artística, científica y religiosa de Santo Tomás de Aquino en el siglo XIII y enseñanzas que se pueden sacar de sus libros para la salvación de la presente sociedad.» tema que fué desarrollado magistralmente por el orador.

## Ejercicios Espirituales

Por señores Canónigos y ejercicios espirituales á los habitantes de la partida de la Leche, viéndose bastante concurridos.

## Problema telegráfico

Bosch Fustegueras, propone voto confianza Tetuán; si para él lo propusieran ¿quién se lo iba á otorgar?

## «Nuevo Mundo»

La extraordinaria acogida que en España han tenido *Las Aventuras de Rougemont*, se explica no solo por el vivo interés que el texto despierta refiriendo la vida que tuvo que hacer un europeo metido largos años entre salvajes y canibales, sino por la forma hábil con que *Nuevo Mundo* la ofrece en sus números de los miércoles, pues sin quitar nada del texto ni á los grabados de sus hermosos números, ha añadido cuatro páginas de letra muy metida y hermosas ilustraciones para la parte que dedica á estas aventuras, y en forma que el que lo desee pueda encuadernarlas en tomo separado.

## Cultivo del tabaco

En la zona de Sevilla han comenzado varios particulares á hacer ensayos con objeto de ver el resultado que el cultivo del algodón en aquella región podría dar.

Al efecto, los señores Isern, según refiere la prensa de la capital andaluza, han recibido las semillas de la planta referida y otros han hecho ya los pedidos con igual objeto.

Merece toda clase de plácemes esta iniciativa y debiera ser secundada por los labradores de otras regiones, con lo cual nos evitaríamos tener que acudir al extranjero en busca de lo que nuestro suelo puede producir.

### "Sol y Sombra"

Interesante es el núm. 99 de este popular semanario taurino ilustrado, que verá la luz el jueves 9 de Marzo; contiene los retratos de Centeno, Ecijano, Balbotín, Charlo Niembro, Frascuelo y Bol, vistas de la Alambra y otras. El texto por nuestros mejores escritores taurinos.

### Pisos para alquilar

Los hay en buenas condiciones en las calles de Moncada 16 y Rosa 17.

MIL PESETAS al que presente *cap-sulas de Sándalo* mejores que las del *Doctor Pizá*, de Barcelona y que obren mas pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.—Plaza del Pino 6, farmacia, Barcelona.

### CIRUGIA Y MEDICINA OPERATORIA, PARTOS, ENFERMEDADES DE LAS MUJERES Y DE LOS OJOS.

DOCTOR PEREZ DEL ARCO  
San Blas 1. TORTOSA

### Grandes Planteles de naranjos de pié ágrico

De las clases más selectas y productivas que se conocen, á saber:

Royales, Cadena, Sangre ampollar, Macetera blanca, Corteza dulce, Imperiales y Comunes, Mandarinas y limoneros de todas las clases.

Informará D. Manuel Martí, Rosa, 2.  
TORTOSA

## Telegramas

### ULTIMAS NOTICIAS

### Correo de la tarde

#### Voluntarios y guerrilleros

Madrid, 7, 12'50 t.

El presidente del Consejo de ministros ha recibido la visita de una comisión de oficiales voluntarios y guerrilleros de Ultramar para pedirle que se les fije una situación definitiva en el ejército.

#### El señor Dato

Madrid, 7, 1'70 t.

El ministro de la Gobernación se propone estudiar por sí mismo las denuncias relativas á los supuestos abusos de la Diputación provincial de esta Corte.

### La venta de las Carolinas

Madrid, 7, 1'49 t.

Se confirma que Alemania gestiona la adquisición de las Carolinas.

Desde la caída del ministerio liberal se han reanudado las negociaciones.

### Otros cargos

Madrid, 7, 3'25 t.

Ha sido nombrado director de la Compañía Arrendataria de Tabacos el exgobernador civil de Madrid don José de Cárdenas.

Para la Dirección de los Registros, el señor Oliver.

Para director de Comunicaciones, el señor Hernández, (don Antonio).

Para la Dirección de Aduanas, don Juan B. Sitges.

Para la de lo Contencioso, el señor Arrazola.

Para la fiscalía del Tribunal Supremo, el señor Viada.

Para la fiscalía de lo Contencioso, el señor Diaz Macuso.

### Lo que dice el Sr. Silvela

Madrid, 7, 3'50 t.

El Sr. Presidente del Consejo de Ministros ha manifestado ante algunos periodistas que sentía no poder satisfacer las legítimas aspiraciones de muchos de sus amigos.

Agregó que no había señalado aun la fecha de la reunión de las Cortes.

Confirmó cuanto ha manifestado el ministro de la Gobernación acerca de que no se verificarán suspensiones ni procesamientos de municipios.

El Gobierno añadió el señor Silvela, se propone que la primera parte de la próxima legislatura se consagre á la solución del problema económico base de toda reconstitución.

Fijará toda su atención en lo que se relaciona con las reformas de las leyes provincial y municipal, base de toda organización administrativa.

Dijo también el jefe del Gobierno que las Cortes funcionarán activamente, haciendo que dentro del corto periodo de las legislaturas se haga mucho y pronto.

A esto hemos de consagrarnos de un modo primordial.

La reconstitución del ejército y la marina vendrá después.

En cuanto al regionalismo, se propone el Gobierno hacer una administración descentralizadora, verificando especialmente todo lo relativo á la enseñanza, á la beneficencia y á las obras públicas.

Rechaza el calificativo de reaccionario.

Agregó que en la reforma, la enseñanza será una de las cuestiones en que más fijará su atención el Gobierno.

Que sería una locura dar un paso atrás en materia de religión.

Se respetará la tolerancia de cultos y añadió el señor Silvela que ya no inspiran al pueblo estas cuestiones aquel interés que despertaban en otros tiempos.

### Reunión comentada

Madrid, 7, 5'30 t.

Se dice que esta noche se celebrará en Fornos un banquete al cual

asistirán los señores Canalejas, Weyler y Junoy.

Créese que tratarán extensamente de asuntos políticos y especialmente de la concentración liberal.

### El señor Arcos

Madrid, 7, 5'35 t.

Seguramente el actual subsecretario de Estado, señor duque de Arcos, continuará por ahora en su destino.

### Telegramas

Madrid, 7, 5'45 t.

Los jefes de los departamentos y apostaderos marítimos han remitido al señor ministro de Marina expresivos telegramas de felicitación por su nombramiento de ministro.

### Recepción

Madrid, 7, 5'50 t.

Se ha verificado en Palacio el acto de presentar á S. M. las cartas credenciales como representante del Brasil, el señor Araujo.

Entre éste y S. M. se han cambiado los discursos de rúbrica, habiendo asistido al acto el señor Silvela.

### «La Nautilus»

Madrid, 7, 5'55 t.

En el ministerio de Marina se ha recibido un telegrama diciendo que ha llegado sin novedad á Túnez el clipper *Nautilus*, escuela de guardias marinas.

### León XIII

Su Santidad pudo abandonar la cama el domingo, estando tres horas en pié.

La mejoría del Papa es franca.

### Los tagalos

Dicen de Londres que los tagalos preparan grandes fortificaciones frente á Manila.

El ataque á esas fortificaciones costará mucha sangre á los yanquis.

El general Ottis se muestra optimista pero el almirante Dewey prevé serios combates de dudoso resultado.

### Pago de alcances

#### á los repatriados

El ministro de la Guerra que se dedica á estudiar la cuestión del pago de haberes á los repatriados, ha reunido á los generales Amerelles, Bascarán, Fernandez y Palletes y al coronel de Estado Mayor Sr. Vivanco.

Después de detenido exámen, el general Fernández propuso la conveniencia de realizar un ajuste provisional.

El general Palletes dijo que entendería preferible que se abonasen los alcances de una sola vez.

Nada se ha resuelto en definitiva, y en la nueva reunión que celebren se tomará un acuerdo que satisfaga á los interesados, teniendo siempre en cuenta la situación del Tesoro.

### Supresión de recargos

Una comisión de industriales de Madrid ha visitado esta tarde al señor Silvela para pedirle la supresión de los recargos de guerra.

El señor Silvela ha dicho á los comisionados que estudiaría el asunto con interés y que se preocupa de la situación de la industria, añadiendo

que vería con gusto que las clases todas ejercitasen el derecho de reunión con lo cual ilustrarían al Gobierno al examinar éste los acuerdos que se adoptasen respecto de las distintas cuestiones que preocupan al país.

Los comisionados salieron muy satisfechos de la entrevista con el jefe del Gobierno.

### Proyecto en estudio

En uno de los próximos consejos de ministros que se celebre se examinará un esbozo del proyecto de reorganización de la armada, de cuyo asunto se está ocupando el ministro de Marina.

### Concas

Se ha encargado de la secretaria militar del ministerio de Marina don Víctor Concas.

Se asegura que dicho señor se encargará de la defensa del vicealmirante Montojo.

### Telegrama de Rios

Se ha recibido un cablegrama del general Rios contestando á otro del Gobierno respecto de las gestiones en favor de los prisioneros en Filipinas. Ignórase el contenido del despacho.

### IMPORTANTISIMO

## á los Herniados (trencats)

No debiera permitirse el cinismo de ciertos intrusos, charlatanes y mercaderes de oficio, que con el mayor descaro y en frases de reumbron, anuncian la curación radical de las hernias, sin conocer siquiera en que consiste tal dolencia, y sin contar con título alguno que justifique su aptitud.

Poco daño hacen, en verdad, esos aplicadores de bragueros, que desconociendo los rudimentarios principios acerca de tales aparatos, pretenden sentar plaza de inventores, cuando si algo han inventado, es sólo el sistema de embaucar, prometiendo curaciones imposibles, con el fin de sacar el dinero de los incautos; pero de todos modos, bueno es ponerles al descubierto, para que el público les conozca, antes de que llegue á ser su víctima.

Muchos son los que venden bragueros; pocos, muy pocos los que saben colocarlos.

No basta contar con una pantalla para que el quinqué dé luz, cuando el aparato resulta inservible.

### JOSE PUJOL

Cirujano especialista en el tratamiento de las hernias, y con largos años de práctica en el establecimiento de don José Clausolles, de Barcelona, tiene el gusto de anunciar que en breve llegará á esta ciudad, en donde cuenta ya con gran número de clientes, que atestiguan su competencia.

### Establecimiento «La Cruz Roja»

Reus.—Plaza del Prim.—Reus

NOTA.—A petición de varios médicos y gran número de clientes, visitará esta ciudad el día 21 de cada mes.

### Fonda Barcelonesa

Foguet, impresor.—Plaza del Hospita! 5

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

GABINETE DEL MÉDICO OCULISTA

D. José Ballester

Ex-profesor alumno del Instituto operatorio del Hospital de la Princesa de Madrid y ex-ayudante de clinica del Doctor Nadal-May.

En este consultorio se operan cataratas, pupilas artificiales, Pterigio (nubes) entropión, Triquiasis (inversión de pestañas), lagrimeo, fístulas lagrimales, etc., etc. y se tratan según los últimos adelantos de la ciencia todas las afecciones comprendidas en esta especialidad. Tratamiento especial y rápido para la curación de las granulaciones.

Horas de consulta: De diez a una y de tres a cuatro.

Calle de San Miguel, CENIA

Hay buenas casas de hospedaje y carruajes diarios desde Tortosa, Santa Bárbara, Uldecona y Vinarez a la Cenia.

MÁQUINA ELEVADORA DE AGUAS

INVENTO FIN DE SIGLO CON REAL PRIVILEGIO

Aparatos para elevar a grande altura el agua de las fuentes, rios, arroyos, minas y demás manantiales de agua corriente, muy útil para las casas donde no llegue el agua a los pisos superiores, sin gasto alguno para su funcionamiento, siempre constante, no necesita ninguna fuerza motriz, más que la desarrollada por la presión de la misma agua disponible, y puede elevarse desde un litro a cuantos se deseen. Para catálogos a instrucciones a los Representantes en la provincia de Tarragona.

Sres. Barberà y Compañia

Plaza de San Juan 18 - TORTOSA

Constructores de pozos artesianos

ACEITES Y JABONES

DE TODAS CLASES

Especialidad en los de Oliva

Rafael Alvarez

Abaxadors, 1, - BARCELONA

Instalación permanente en la Exposición del Diario Mercantil

Disponible

Libreria Religiosa Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

Francisco Mestre

Rosa, 11, Tortosa

Ultimo Modelo

ENBUADERNACIONES para toda clase de documentos con su correspondiente indice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel. - A prieta

Es el mejor BIBLIOGRAF.

Es el más económico.

Su precio 3'50 Ptas. uno

DISPONIBLE

Correo de

la tarde

ULTIMAS NOTICIAS

Teletemas

TORTOSA

El señor Dato

Madrid, 7, 1901

El ministro de la Gobernación se propone estudiar por el mismo las de pautas relativas a los supuestos abusos de la Diputación provincial de Tortosa.

Se dice que esta noche se celebrará en Tortosa un banquete al cual...

El Sr. Presidente de Consejo de Ministros ha manifestado ante algunas sesiones de las Cortes...

Para la fiscalía del Tribunal Supremo de España...

Miembro de la clase de plenas de la Academia de Ciencias Exactas, Físicas y Matemáticas...